

## Ayer, por varios puntos, penetraron nuestros invencibles soldados en la provincia de Barcelona

### Cuartel General del Generalísimo

#### PARTE OFICIAL DE GUERRA

#### Avance del Parte de Operaciones correspondiente al día 17 de Enero de 1939

En Cataluña ha continuado el victorioso avance de nuestras tropas en dirección al Este, venciendo toda la resistencia enemiga y rebasándose el pueblo de Monmañé y sierras que le dominan por el Sur. Nuestro avance ha alcanzado una profundidad de unos diez kilómetros, penetrando por varios puntos en la provincia de Barcelona y ocupándose los pueblos de Aguiló, Palerols, Pavia, Guardiola, Lluïdas, Vallfogona de Riucorp, Llorach y otras posiciones importantes.

El enemigo abandonó gran cantidad de muertos y numeroso material, continuando el avance a la hora de cerrar este Parte.

Más al Norte, en el sector de Pons, también fué batido el enemigo, ocupándose, al Norte y Sur de dicho pueblo, las alturas que inmediatamente lo dominan.

En el sector de la costa, ha continuado en el día de hoy la limpieza de la extensa zona ocupada en los anteriores, habiéndose capturado más de 2.000 prisioneros y recogido depósitos de municiones y numeroso material.

En Extremadura, no obstante el violento temporal de agua, se han adelantado nuestras líneas en el sector de Monterrubio, castigándose duramente al enemigo, que abandonó más de 300 muertos.

En otros lugares del frente Sur, los rojos desencadenaron desesperados ataques, que fueron materialmente deshechos por el certero fuego de nuestras tropas.

En el sector de Balacaza, vértice Moritos, fueron rechazados con duras pérdidas para el enemigo, tres violentos ataques, y en el de Limones, donde también pretendió avanzar, dejó numerosos prisioneros y gran cantidad de muertos delante de nuestras alambradas.

Salamanca 17 de Enero de 1939.—III Año Triunfal.—De orden de S. E.: El General jefe de E. M.—Francisco Martín Moreno.

#### NOTA

El gobierno rojo para mantener en su ejército y en la población que sufre su tiranía la desorientación, ocultando a uno y a otro la verdadera situación de desastre en que se encuentra, publica en sus partes de guerra supuestas victorias en otros frentes lejanos a Cataluña. Son falsas cuantas noticias insertan los dichos partes,

a fines de propaganda, para paliar la gran derrota de su ejército, que es la de sus dirigentes y por lo que propalan éxitos de sus tropas en Andalucía, Extremadura y Centro. Nuestra situación en estos frentes es absolutamente clara y despejada y las líneas se mantienen firmes ante las que se deshacen los desesperados ataques rojos para los que sacrifican, inhumana y estérilmente, millares de vidas constituyendo un rotundo fracaso las tentativas de desviar nuestra decisiva acción sobre Cataluña. Esta proseguirá inexorablemente hasta alcanzar el definitivo objetivo militar y político que constituye la finalidad de las actuales operaciones.

Salamanca 17 de enero de 1939, Tercer Año Triunfal

#### Ampliación del parte anticipado

Sobre los datos de las operaciones del día, facilitados en el avance del Parte Oficial de hoy, se dan a continuación los siguientes:

Se han ocupado, en el sector central del frente de Cataluña, además de los pueblos ya reseñados los de Oliola, Segura, Albió, Belmur, Talavera y Guardiola, Brillanzat, Montlleó, Sant Guin de la Rabasa, Montmansu, Montfart, San Antolí y Vilanova, Hostalet, Rubinat, Pomar, San Pere del Arquells, Lulda y Villagrafete.

En la región próxima a la costa, se han liberado los pueblos de Vallespinosa, Salmelle, Pons de Armentera, Santa Creux, con el Monasterio del mismo nombre; Altopulla y Bospella.

Se han hecho al enemigo considerable número de muertos, entre ellos un jefe de Brigada de Carabineros, un comisario político y un comandante y recogido gran cantidad de armamento.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En el día de ayer, nuestra aviación bombardeó eficazmente los objetivos militares del puerto de Barcelona y, en lucha aérea, derribó un caza enemigo. Hoy han actuado las unidades aéreas intensamente en la zona de operaciones de Cataluña, logrando detener con su fuego a tres blindados, que a continuación fueron cogidos por nuestras tropas y asimismo, incendió un camión y averió otro cargado con una pieza de artillería.

En combate aéreo han sido derribados cuatro «Ratas».

Salamanca 17 de Enero de 1939. (III Año Triunfal).—De orden de S. E.: El general jefe de E. M., FRANCISCO MARTIN MORENO.

También ayer quedaron para España otros TREINTA Y TRES pueblos, habiéndose capturado en la jornada otros 2.000 prisioneros. En Extremadura, se hicieron a los rojos muchos muertos. Fueron abatidos CUATRO «Ratas» enemigos.

#### Crónica de Guerra

Por "SPECTATOR"

## Se han roto las resistencias rojas más fuertes

### ¡Nuestras tropas están a nueve kilómetros de Igualada!

Han sido tan emocionantes como aquellas de Santander, estas vibrantes manifestaciones de la población tarraconense, que se prolongaron durante ayer y hoy muchas horas. Fué tan impresionante el espectáculo de aquella Misa de campaña en la Rambla que me vino al pensamiento el recuerdo de ese Madrid ahorrado por la horda marxista y entre balbuceos no supe impedir al Dios de las alturas sino que profeja el esfuerzo al servicio de la Patria y del Cuadrilo, para presenciar pronto otra ceremonia análoga, con millares de fieles posernados ante la Puerta de Alcalá, convertida en el más soberbio altar de España.

Los momentos de emoción de Tarragona liberada y de los grandes pueblos de la provincia, que ya os anticipó ayer el Tebib Arrumi, aún siendo estampas prodigiosas, todavía nos parecen imposibles. A mi me toca hoy ampliar algunos datos de la sensación indescriptible y del ambiente de la provincia gloriosamente rescatada. Pero antes debeis saber que a pesar de la terrible derrota del enemigo, no renuncia nunca a destruir todo, con preferencia las vías de comunicación.

Han vuelto las voladuras de las montañas sobre la carretera. En esta carretera de Valls a Tarragona, los rojos se cebaron con la carga que multiplican los anteriores destrozos, no dejando ni una alcantarilla ni un paso. Las más amplias curvas están sometidas a la pesadumbre de muchas toneladas de tierra de las montañas vecinas. Pero ha habido algunas cosas providenciales que han venido en nuestra ayuda. El puente sobre el Francolet, se le hizo saltar con dinamita y a su lado el modesto puente romano que se conservaba como una joya también sufrió las iras marxistas, aunque se veía inservible. Son tantos los episodios y las anécdotas, que surgen a cada paso en esta rescatada y española ma capital, que inútilmente trataremos de recordar todas. Las brigadas de Navarra entraron en el Monasterio de Poblet poniendo en fuga a los guardias de Asalto, que estaban encargados de desvalijar al Monasterio, se les en controló en la misma Tarragona, los cuales tras breve lucha fueron hechos prisioneros.

Los rojos llegaron a hacer las perforaciones para alcanzar las cargas; pero se salieron al paso los vecinos con las escopetas y armas y antiguas y le pidieron que desistieran del inútil empeño, que no remediaba nada, puesto que los nacionales estaban demostrando que eran capaces de destruir rápidamente lo que ellos destrozaron.

Sea por la razón de los payeses o sea por la actitud de los vascos, que ya veían próxima la liberación por los vencedores, muchas voladuras se han frustrado en el Sur; pero hay un episodio que no puede quedar olvidado. Me refiero a la entrada de nuestras tropas en Cambrils. Al llegar los soldados de caballería, que ocuparon un lugar, la exaltación de las gentes se manifestó con tanto afán que a medida que los nuestros iban llegando, viejos, mujeres y niños se acercaban a los caballos para abrazar a los nobles animales, ya que no podían llegar a la altura de los soldados de Franco.

Esto, me ha dicho un jefe—fué algo inenarrable e indescriptible.

Sin una excepción, todas las gentes abrazaban y besaban a nuestros soldados y daban pruebas de amor al Caudillo y de su exaltación religiosa y patriótica, pidiendo que les abriesen las iglesias para dar gracias a Dios, por su liberación; besando la bandera, con transporte de alegría inenarrable.

La ceremonia del acto de la misa de campaña, corrió a cargo del Canónigo señor Rial; éste sacerdote ejemplar, fué hecho prisionero al comienzo del Movimiento y ha sido dos veces condenado a muerte y fué llevado al paredón, sin que la sentencia llegase a ejecutarse por que conservó la presencia de ánimo que a los rojos impresionaba tanto. Fué conmutada posteriormente la condena para convertirla en prisión hasta que, recientemente, le dejaron en libertad. El conoció perfectamente los sufrimientos y el martirio del señor Obispo Auxiliador, que fué quemado vivo en presencia de muchos desalmados, a los que bendijo mientras se consumía en llamas.

De la pretendida tolerancia religiosa, quedan muestras en Tarragona. Como prueba terminante, no hay, no es posible encontrar un sólo edificio religioso, ni siquiera en las viviendas particulares, que no hayan sido saqueadas y destruidas, y bárbaramente destruidas.

En cuanto al Tesoro Artístico, se han llevado cuanto han podido y en algún sitio el vandalismo llegó a más. Por ejemplo, en el pueblo de Gracia, donde había un

quisimo pavimento de mosaico árabe, valorado en un millón de pesetas, los rojos lo arrancaron completamente y lo vendieron en pública subasta, a 500 pesetas el metro cuadrado.

Seguramente os extrañaría que deje para el final las noticias sobre la guerra, pero no será menos ter que insista, para convenceros de que continúan los triunfos en todos los sectores, donde la actividad ha sido intensa. Se ha avanzado por todas partes, rompiendo las resistencias enemigas más fuertes.

En los sectores del Norte y del Centro han sido ocupados los pueblos de Guardiola, Talavera y Aguiló, este también a escasa distancia de la raya de la provincia de Barcelona y a nueve kilómetros de Igualada, por carretera. En fin, quiero terminar estas impresiones con unas cifras interesantes.

Según los datos oficiales, se han hecho, desde el día 23 del pasado, en que comenzó la ofensiva, más de 40.000 prisioneros y en la jornada de hoy, hay que añadir más de un millar. En la fin pieza de la gran bolsa del Sur se han hallado varios grandes depósitos de víveres y municiones, entre ellos uno abarrotado, siendo inexplicable como no sirvieran en algún instante para saciar el hambre del pueblo.

Con el restablecimiento de la tranquilidad, han llegado los camiones de «Auxilio Social», y la fé en España se agiganta en los corazones de los que sufrieron tanto en los años pasados.

La fé del pueblo ha sido fortalecida con la presencia de un Ejército que tiene para los vencidos sus más firmes atenciones. Yo he visto por la carretera grupos de 400 a 500 hombres que marchan con la vigilancia de un guardia civil, y a veces solos, y esta gente, que en otro momento pudiera ser la mejor propaganda del Gobierno rojo para nosotros, serían soldados magníficos si fuera posible encuadrarlos y prepararlos para la eliminación de los últimos restos del Comité de Barcelona, ese trahumante Comité, que a la hora presente es casi seguro que, abandonando a sus cómplices a su triste suerte, ya no está en Barcelona.

#### Juventudes Españolas:

Vuestro destino, es ser la vanguardia de la España Imperial!

## ESTILO Y CIFRA

### Belenes y Pesebristas

Por EUGENIO D'ORS

No veo por qué el deporte, que me atrevería a llamar sacro, de la construcción doméstica, eclesiástica o corporativa, de Belenes o Nacimiento, no había de interesar a una política de Bellas Artes. Si desde el Romanticismo—pero definitivamente ya—han entrado a merecer atención preferente en esta política la música popular, la poesía popular, ¿qué razón habría para que no mereciera aquella la imaginaria y la plástica? Tal figura de Nacimiento, reeditada a través de lentas y sucesivas transformaciones, por estirpes de escultores auténticos, transmitido de generación en generación, en las mismas condiciones.

Yo en hipótesis, no excluyo la posibilidad de que exista conocido o ignoto en algunas partes del mundo, un Belén secular varias veces, que se equipare al poema del Cid.

Los historiadores del Arte no se han fijado suficientemente en lo que representa—nuevo sistema con orientante en la interpretación del fenómeno barroco—, el apogeo y la generalización de los Belenes en las horas del Setecientos. Nápoles, Austria, Baviera, las Flandres las márgenes del Danubio, del Rin y del Ródano, el Levante español, completan entonces en la abundancia, perfección, gracia y hasta en las ambiciones del género, no sólo en la historia, pero a veces me gustaría ya. A la fama de los belenes, «Santos de Mariella», las pocas figuras ya personalizadas,

como los de Salcillo en Murcia y Amadeo en Olot. Pero, sobre todo lo que tiene un sentido profundo es la difusión de una colaboración laica y hogareña de este arte. El burgués catalán, que preparaba para los niños de su casa y, desde luego, para los vecinos y relaciones, uno de estos paisajes plásticos, tenía conciencia de estar cumpliendo una función de «pater-familiar» y diríamos de tomar la actitud casi sacerdotal de un patriarca.

Ello coincide con los principios de la que, alguna vez, y a propósito de Mistral he llamado «civilización campesina», y cuya edad de oro está situada hacia dicha época. No es menos significativa la coincidencia entre la introducción del paisaje como género independiente, en la pintura europea de entonces y esto que, después de todo, significa exactamente la introducción del paisaje en la escultura. Cualquiera que sean los precedentes que ese naturalismo tenga en la escultura alejandrina o en los retablos del pre-Renacimiento, — periodos barrocos los dos—, lo cierto es que ese fué el siglo por excelencia de los Belenes y que un sentido pánico une en la entrañable, el sentido de estos con el de las otras manifestaciones de la Cultura en la época.

Nada más naturalista y, si bien no, «pánico», —en el sentido que evoca la rusticidad del Cid—, que esos mismos belenes: «pesebre», «pesebrismo», con

que dándole la preferencia sobre otros, un grupo simpático de San Sebastián, tal vez no menos movido que por entusiasmo, por nostalgias, se da a continuar las tradiciones de este arte, con un cursillo en el Centro Católico de la ciudad, con concursos y otras manifestaciones y hasta con la difusión de una especie de libro de texto donde la inspiración sentimental no estorba al severo tecnicismo. Vaya, hacia todas estas empresas, nuestra literaria bendición, que intentamos hacer, además de literaria, oficial. Las perspectivas que aquellas nos abren, bien lo merecen. Ignorados de todo el mundo, se cumplen infinitos milagros cada día y nunca puede estarse seguro de lo que nace, cuando se juntan, al calor de un humilde pesebre, una mula y un buey.

#### Flecha:

Tus hermanos fueron a la trinchera a morir por tí, hazte digno de ellos.

#### Utilizad el Correo Aéreo

#### ¡Empresarios!

¡Cuéntacorrentista! Una simple orden a tu banquero previa cobertura del impreso S. F. 6, cumplimenta el pago de la cuota inicial de subsidios familiares.



## Gobierno Militar de Zamora

El excelentísimo señor general jefe de la VII Región Militar, en la Orden General de la Región del día 14 del actual, dispone lo siguiente:

"Todo militar residente en esta región, con carácter permanente o accidental, cualquiera que sea su categoría y situación, como así mismo el personal civil comprendido en reemplazos movilizados o movilizados, llevará siempre consigo los documentos que acrediten su personalidad y situación militar en que se encuentra, con la obligación de exhibirlos cuantas veces sea requerido a ello por agentes de la autoridad sin excepción, excusa ni pretexto alguno.

Lo que se hace público para general conocimiento y cumplimiento del personal a que afecte".

Zamora, 16 de enero de 1939.—III Año Triunfal.—El Coronel Gobernador Militar, C. Morale.

## Servicio Nacional de Propaganda y Delegación de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS

### Departamento de Ediciones

Ramón Serrano Suñer, siete discursos, un volumen de 140 páginas en octavo, marquilla, precio 5 pesetas.

Se recogen en este libro los discursos pronunciados por el Excmo. señor Ministro de la Gobernación, desde su toma de posesión en Valladolid hasta el día...

Higinio París Eguilaz.—El Estado de la Economía Política, Economía Totalitaria. Un volumen en cuarto de 400 páginas, precio 12 pesetas, el primer ensayo serio para trazar la doctrina económica del nuevo Estado.

En breve aparecerá "Arriba", reproducción fascimil del semanario de la Falange, un volumen de 150 páginas en folio, Precio 12 pesetas.

Pedidos en todas las Librerías y en la Editorial Nacional, Orueta 2, Bilbao.

## Datos sobre el ilustre escritor inglés Hillaire Belloc, gran amigo de la España Nacional, en la que actualmente se encuentra

Hillaire Belloc actualmente se encuentra en España Nacional, después de haber visitado Portugal.

Belloc, nació en 1870, hijo de un abogado francés y de nacionalidad francesa, es viudo de una norteamericana y padre de dos hijos y dos hijas.

Estudió en la Universidad de Oxford, donde se graduó de Historia. En la Gran Guerra sirvió en el Ejército francés.

Intimo amigo de Chestersotón, con él formó una pareja de escritores que fueron los componentes del catolicismo en el mundo inglés. Con Chestersotón hizo la revista G. K. S. Weekly; esta revista se transformó luego en la Weekly Review, donde han aparecido artículos en defensa de la Causa Nacional, algunos debido a la pluma de Belloc.

Como Chestersotón, Belloc es una completa personalidad reflejada en numerosas obras de diversa índole.

Es poeta; autor de "Versos" 1910 y "Sonetos" 1923; es historiador, autor de "Juana de Arco", "Danton", "María Antonieta", "Historia de Inglaterra", etc.; es ensayista; autor de "Conversaciones con un Ángel", "Las colinas y el mar", etc., etc.; es novelista; autor de "Girondino y Belinda"; es autor de libros infantiles; "Libros de Animales", "Cara y traveso" y "El Alfabeto Moral". Su trabajo es autor de estudios de Religión, en siete de los que la obra más importante es el magnífico libro "Europa y la Fé".

## "PLATO UNICO"

El menú que registró mañana, "Día del Plato Único", será el siguiente:

### COMIDA

Carne con patatas, pescado o verdura a elegir uno.

Postre: Manzana.

### CENA

Ternera con ensalada, pescado o verdura a elegir uno.

Postre: Complota.

## Comité de moneda extranjera

Aviso: Las personas que en cumplimiento de lo dispuesto en el Decreto Ley de 14 de Marzo de 1937 hubiesen declarado saldos de monedas extranjeras vienen obligado a cederlos a este Comité mediante cheque aunque no hayan recibido requerimiento especial por cuanto que la orden del 16 de Abril de 1937 lo estableció ya así con carácter general. La norma contenida en el párrafo anterior es aplicable a cuantos hayan declarado y declaren saldos de moneda extranjera en virtud de las leyes de amnistía de 24 de Noviembre y 22 de Diciembre pasado. Así mismo los poseedores de títulos depositados en Bancos extranjeros deberán proceder a ceder al Comité de Moneda Extranjera también mediante cheque los importes de cupones y amortizaciones acumulados aunque los títulos hayan sido ya declarados y los poseedores hubieran recibido indicación expresa del mencionado Comité. Las personas comprendidas en los tres párrafos anteriores deberán solicitar de los Bancos extranjeros correspondientes el libramiento de los cheques antes del 21 del corriente mes, día en que termina la amnistía concedida con el fin de evitar la aplicación de las sanciones establecidas.

El presente anuncio se dicta para la mejor ejecución de las disposiciones vigentes y sin perjuicio de que una vez apurados el plazo de amnistía las divisas que se perciban por cualquier concepto sean cedidas al Comité en término de ocho días.

## Certificados por Avión

Ramiro de Maeztu, el gran escritor español, asesinado por los rojos, era admirador ferviente de Belloc, sobre quien había escrito unas brillantes páginas.

Hillaire Belloc tendrá ocasión de comprobar el desarrollo espiritual y las manifestaciones del catolicismo de la España Nacional.

El Bajá de Larache : : : : SEVILLA.—Ha llegado a Sevilla el Bajá de Larache, con objeto de hacer una visita a los hospitales musulmanes de la región del Sur.

Le acompaña el notario de Alcazarquivir. El ilustre huésped se dedicó a visitar a las autoridades en el día de hoy.

En la zona roja se movilizan los reemplazos de 1918 al 15 BURGOS.—La "Gaceta" roja publica las siguientes disposiciones:

Orden del Ministerio de Defensa, disponiendo la movilización de los reemplazos de los años 1918 y 17. La fecha de la entrega son los días 30 y 31.

Otra disponiendo la movilización de todos los ciudadanos comprendidos en los reemplazos de 1916 y 1915.

Disponiendo la movilización del personal de marinería de los reemplazos de los años 1920, 19 y 18.

SAN JUAN DE LUZ.—Comunican de Barcelona, que ya han sido movilizadas más de 18.000 mujeres para trabajos de guerra, según las órdenes dictadas por el comité Negro.

**Contra**  
**Reumatismo**  
**Cansancio muscular**  
**Lumbago**



**Frixal**  
el nuevo linimento nacional

## CRONICA AGRICOLA

### Alimentos de los animales

Vamos a escribir hoy sobre los alimentos de los animales.

La paja administrada sola no constituye un buen alimento; pero mezclada con otras materias y especialmente con las acuosas puede emplearse con ventaja para la nutrición de los animales.

El valor de la paja como alimento depende de las plantas de que procede, de la calidad y exposición del suelo en que estos se han criado, de su estado de madurez, y de la altura a que ha sido cortada, de la manera como ha sido trillada, de las circunstancias que han presidido a la recolección, de la clase y cantidad de hierbas que haya mezcladas con ella, y por fin del clima. Las pajas de los climas cálidos son mas azucaradas y finas y menos fistulosas que las de los climas frescos.

Para que las pajas sean buenas, es preciso que conserven sus hojas; que sean ligeramente amarillas, inspidas o azucaradas, inodoras, mas bien nuevas que viejas, recientemente trilladas y sin alteraciones perjudiciales a la salud.

La paja de trigo es la mas adecuada para el caballo, mula y asno; la de cebada para los grandes rumiantes; la de avena conviene mucho a las vacas y a los carneros después de haberles administrado raices y tubérculos; la de centeno es muy buena para el ganado vacuno; la de maíz se emplea poco como alimento, por no crearla muy adecuada para los ganados; las de las leguminosas, son mas nutritivas que las de las gramíneas y por último, la de algunas crucíferas, como por ejemplo, la de colza, es nutritiva y facil de digerir, cuando se la humedece con agua.

La paja puede estar mas o menos alterada por causas que hayan obrado antes de la recolección o después de almacenada. Estas alteraciones le quitan parte de sus propiedades nutritivas y le comunican malas cualidades. La «roya», que hace menos asimilables las materias vegetales, irrita los órganos digestivos, produce cólicos y a veces fiebres carbonosas. La «caries», debida a la formación de un hongo, convierte la harina en un polvo craso, negro o acitunado, de un olor desagradable, destruyendo la parte nutritiva del vegetal. Por último, los animales rechazan la paja emohedida y sobre todo la que ha sido ensuciada por excrementos de otros animales y en especial por los del gato.

Los granos como alimento vamos a estudiarlos aunque solo sea ligeramente.

Los granos o frutos de los cereales, contienen bajo pequeño volumen gran cantidad de principios asimilables. Para que posean buenas cualidades nutritivas, deben ser gruesos, macizos, lisos, brillantes, bien nutridos, pesados, secos y que se escurran facilmente unos sobre otros cuando se les comprime al cerrar la mano.

Particularizando, diremos que la avena, más usada en los países del Norte que en España, es el grano mas conveniente para los animales de trabajo, para los jóvenes y los destinados a la monta, porque les da mucha energía. Cocida, pierde su propiedad estimulante, y es apropiado para las vacas y ovejas lecheras.

La cebada, es el único grano que se suele dar a los caballos en Africa, Asia y el Mediodía de Europa; pero bajo su influencia la sangre de aquellos se vuelve muy rica y se ven expuestos a congestiones sanguíneas y a la agudura; así es que su uso no conviene en los países del Norte y debe adaptarse con prudencia en los meridionales. Para los animales destinados al cebo hay que tener la precaución de someterla a ciertas preparaciones. No debe administrarse a

las vacas lecheras porque comunica un gusto amargo a la leche. En cambio sirve para engordar las aves de corral.

Y en el número próximo continuaremos hablando a los lectores del HERALDO del tema.

### Consejo práctico

#### Exceso de acidez en los vinos

Se corrige:  
1.º Retardando la vendimia.  
2.º Adicionando agua azucarada que marque los mismos grados que el mosto que se trate de corregir o más, si al propio tiempo la uva es pobre en cuerpos dulces. No conviene que esta adición exceda de una cuarta parte del volumen total del mosto corregido.  
3.º Neutralizando con carbonato potásico y mejor con tartrato neutro en la proporción que los ensayos aconsejen.

### Refranes del mes

Por San Antón cunde el día una patita de pichón o de ratón.

### De la Audiencia

#### SENTENCIAS

Ha sido absuelta libremente, Bernarda del Prado Tundidor, del delito de lesiones; declarándose los hechos probados, constitutivos de una falta no incidental contra las personas, de la competencia del Juzgado Municipal de Rabanales, declarándose de oficio las costas y alzándose los embargos practicados.

Hansido condenadas las procesadas Consuelo Pardo Moreno e Isabel Virosta Pardo, como encubridoras respecto a la comisión del delito de robo, en cantidad que excede de mil pesetas, y en atención a la conformidad mutuamente aceptada, a la pena de cada una de ellas, de QUINIENTAS pesetas de multa, que harán efectivas en cuatro plazos de ciento veinticinco pesetas mensuales, a contar de la firmeza de la Sentencia, sufriendo en caso de impago, la responsabilidad personal subsidiaria, que se fija en cuarenta días, abonándose todo el tiempo de prisión preventiva sufrido por esta causa, y habiéndose cumplido por las dichas procesadas, la pena que subsidiariamente, por caso de insolvencia las pudiera corresponder, se las manda poner inmediatamente en libertad.

Ha sido condenado el procesado Felipe Ladislao Gómez López, como autor responsable de un delito de lesiones, a la pena de DOS MESES Y UN DIA DE ARRESTO MAYOR, accesorias, a que indemnice al perjudicado Francisco Martín, en la cantidad de ciento cincuenta pesetas y al pago de costas.

## A nuestros suscriptores

Por reciente disposición del ministerio del Interior, los suscriptores de los periódicos diarios deberán también abonar un recargo de cinco céntimos en el precio de los ejemplares correspondientes a los L. U. N. E. S. Este recargo lo haremos figurar en los recibos de la próxima mensualidad, para hacer entrega de su importe en la Subdelegación provincial de Prensa una vez efectuada la cobranza.

El mismo recargo habremos de hacer en cumplimiento de la mencionada disposición, a todos nuestros suscriptores de provincias y del extranjero.

## Central Nacional Sindicalista

### Delegación provincial sindical

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta C. N. S. que mañana a las diez de la mañana a una de la tarde y de cuatro a siete de ben de acudir a la Delegación Sindical Local, (Avenida de Victor Gallejo, 6), donde se les entregará una localidad para asistir a la sesión cinematográfica de propaganda sindical que se celebrará mañana 19 en el Teatro Principal.

Affiliados todos a la C. N. S. Acudid a esta sesión de propaganda sindical donde claramente vereis las realidades del régimen fascista en Italia. Vereis al Estado en unión y hermandad con el elemento productor.

Como alguna de las partes de la sesión interesan a la Sección Femenina y Organizaciones Juveniles, así mismo se pone en conocimiento de todos los afiliados a estos Organismos que a partir de las cinco y media de la tarde de hoy hasta mañana a las siete de la tarde, que tendrá lugar al función, deben acudir a sus respectivos Centros para recoger la localidad que le correspondiera.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Zamora, 18 de enero de 1939.—III Año Triunfal.—El Delegado Sindical Local.

## Registro Civil

NACIMIENTOS  
Encarnación Hernández Martín  
DEFUNCIONES  
José del Bien, de 86 años

## Fallece el gobernador civil de Toledo

TOLEDO.—A las 12:50 de esta madrugada ha dejado de existir el excelentísimo señor don Silvano Cirujano y Cirujano, gobernador civil de esta provincia. En el momento de expirar se hallaba rodeado de su esposa e hijos y otras personas de la intimidad, así como los médicos de cabecera que le asistieron durante su enfermedad y el párroco de la feligresía.

El señor Cirujano, conservó su lucidez hasta los últimos momentos, despidiéndose de sus familiares y rezando las últimas oraciones con el sacerdote, dando muestras de ejemplar entereza y de acendrada piedad.

La Diputación, que se hallaba reunida en sesión plenaria al tener conocimiento de la muerte del señor Cirujano suspendió el acto y su presidente, gobernador civil interino, don Isidro Bazarán, se trasladó a la casa mortuoria, para expresar el sentimiento de la Corporación a la familia del finado.

La jornada ministerial : : : BURGOS.—El vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores, general Jordana, ha reci-

## Nuestros héroes

Emilio Alejandro de Anta  
En el frente de combate y luchando por Dios y por la Patria, ofreció su vida el bravo sargento del grupo de fuerzas Regulares Indígenas de Alhucemas, n.º 5, Emilio Alejandro de Anta, siendo este un zamorano más de los que pasan a abrillantar la Historia de esta gran jornada emprendida por la salvación de España.

El sargento Alejandro murió como un héroe y por su conducta ejemplar se hallaba propuesto para una recompensa y su muerte ha sido sentidísima por todos sus compañeros pues hasta el jefe que manda dicho Tabor ha manifestado su sentir y en Zamora, donde era muy conocido, también la muerte de este bizarro y aguerrido militar ha causado general sentimiento.

En sufragio del alma del sargento de Regulares, Emilio Alejandro, tuvieron lugar esta mañana en la iglesia del arrabal del Sepulcro, solemnes honras fúnebres, a las que asistieron numerosas amistades, tanto del finado como de sus familiares, que acudieron al templo para rendirle el último o homenaje encomendando a Dios su alma.

Descansen en paz el pundonoso y bizarro sargento y a todos sus compañeros del grupo de fuerzas Regulares Indígenas de Alhucemas, como a sus resignados padres don Felipe y doña Angela, hermanos Lorenzo, Germán, Francisco, Angel, Marina, José, Antolin, Dolores, Josefa, Angelita, Felipe y Esmeralda, como al resto de la familia hacemos presente la expresión de nuestra mas profunda condolencia.

También transmitimos nuestro sincero pésame al Excmo. Sr. Comandante del Cuerpo y a las hermanas políticas del finado doña Emilia Antoso y doña Tránsito Apellaniz.

Sargento de Regulares Emilio Alejandro de Anta.

¡PRESENTE!

## Cartas por Avión

Objetos de culto para iglesias desvastadas : : : : :  
PAMPLONA.—Ha llegado a Pamplona, procedente de los Estados Unidos, el P. Pablo Rafi, de la Orden de los Paulistas, el cual viene acompañando a una expedición de 50 cajas que contienen numerosos objetos de culto para las iglesias desvastadas.

Este es regalo de los católicos de la población americana de Brooklyn en prueba de afecto a los católicos españoles.

El P. Rafi ha visitado al Cardenal Primado de España, para hacer la entrega de la sacra expedición. El doctor Gomá agradeció con palabras emocionadas este generoso rasgo de los católicos de los Estados Unidos.

## Francia y la guerra española

LONDRES.—Un diario de esta capital asegura que Negrín se ha trasladado a París, en misión secreta, para pedir al Gobierno francés que abra la frontera con la España roja, para el paso de armamentos y municiones.

"El Times" dice que la conquista de Tarragona aumenta la desesperación en la España roja y no se extraña de que en Francia se quejen de la marcha de la guerra.

LONDRES.—En los círculos políticos londinenses se desmiente la noticia de que Francia haya abierto la frontera para dar paso a la España roja a toda clase de material de guerra y voluntarios, en vista de la crítica situación por que atraviesa Barcelona.

Por lo que a este asunto se refiere Francia mantendrá la misma actitud que hasta ahora. En los mismos círculos se afirma que la situación de los rojos es francamente insostenible, puesto que carecen del material suficiente y de los hombres para hacer frente al potente Ejército de Franco.

Los hombres que posee la España roja no son suficientes en número ni en calidad para poder hacer una oposición de resistencia al poderoso Ejército de Franco.

Según el "Daily Telegraph", el rumbo imprimido a las armas nacionales en la victoriosa campaña de Cataluña hará que la guerra en España tenga escasa duración. Podría ser cosa de semanas la liquidación de la guerra española.



# El comité soviético no sabe todavía donde refugiarse

## Numerosos crímenes cometieron los rojos en Huesca

Una buena parte de la provincia de Huesca, juntamente con su capital estuvo siempre adherida íntima y heroicamente a la lucha valiente y esforzada de la región aragonesa contra los invasores procedentes de Cataluña. La parte roja de esta provincia aragonesa con Barbastro por capital fue teatro de sangrientas escenas que revelaron una vez más cuáles son los caminos marxistas. Hubo una primera época en que los organismos locales vivieron bajo la influencia que caracterizaba a los invasores, esto es anarquistas y pistoleros de restos patibularios de la F. A. I., fueron los que dominaron aquella zona de Huesca durante la primera época de terror. Se caracterizaron estos criminales en la ejecución de asesinatos al servicio de las entidades marxistas locales y de cualquier otro elemento del pueblo que careciendo de influencia cerca de los Comités, no tenían decisión suficiente para obrar por su cuenta, estos anarquistas llegaron a los pueblos predicando en sus plazas la consignas del arma y el contacto con los elementos indígenas más salvajes, dieron el primer impulso con el ejemplo; cuando entonces la epidemia sangrienta y era la mayor garantía de su condición de revolucionarios de "Ical" y de marxistas; todos se esforzaron en los asesinatos y en las persecuciones en los que tomaron parte tanto los elementos de la U. G. T. o del partido socialista, como los de la C. N. T. o los de la F. A. I. Juntamente en cuanto a Barbastro, población poco más de 6.000 habitantes se conoce ya como cifra oficial las 814 personas asesinadas. Esta lista del martirologio de Barbastro va encabezada con el ilustre señor Obispo de la Diócesis quien sufrió cárcel, tortura de golpes y atrocidades y muerte de brutal violencia, le siguen en esta proscripción interminable todos los religiosos de las tres órdenes monásticas de aquella ciudad y luego todos los sacerdotes de la Diócesis que pudieron ser habidos en número tal que considerando esta provincia eclesiástica como la que ha contribuido en

mayor medida a la lista de los muertos mártires de la Iglesia española. Completan por fin este cuadro sangriento de todas las personas conocidas por su honradez, su rectitud de costumbres, su fe religiosa por haberse significado en determinadas actividades públicas.

Monzón pueblo de tanta importancia como Barbastro, fué también escenario de sucesos sangrientos entre los que se destaca lo ocurrido de las primeras noches de la Revolución, cuando unos asesinos locales enervados con los discursos de unos cuantos enérgicos, llegados de Barcelona, asaltaron los domicilios de unos veintitantos desgraciados que fueron inmolados bestialmente en su Plaza principal. Como ejemplo del regodeo sangriento a que habían llegado aquellos degenerados puede exhibirse el monstruo Eusebio Formil Vicien, conocido por el "Chipián", viejo cazador furtivo mutilado del antebrazo izquierdo que siempre vivió al margen de la Ley. Este en el puente de el Grado hacia alarde de su puntería disparando su escopeta de caza cuando los sacerdotes de pie sobre el petril eran fusilados y caían de aquella considerable altura sobre el Cinca; las hazañas de esta fiera eran soezmente contadas con alegría repugnante por directivos marxistas de la repetida ciudad aragonesa, organizadores de aquellas orgías espantosas y como colofón de todos aquellos sucesos no podemos olvidar el famoso pozo de Venta Farinas hoy seco y que antaño daba agua a tres pueblos próximos al partido de Tarazona, en este lugar colindante con la provincia de Lérida, fueron asesinadas 200 personas llevadas al borde del pozo disparaban sobre ellas para dejarlas caer en sus profundas cavidades, pero a veces los tiros son producidos heridas que no eran mortales viéndose entonces forzadas a morir lentamente, en aquel cubridero de donde horas o días después llegaban los forajidos a descargar con su odio y su vesania nuevos cuerpos inertes que desplomaban con el golpe sordo de la ca-

da de aquel sepulcro salían alaridos y que jumbrosas alargadas, voces de llamada a algún caminante compasivo que si las oía y resultaba ser otro perseguido, huía con espanto y si era un democrata del frente popular se acercaba a los bordes del pozo y apuntaba con su fusil o su pistola hacia el fondo mar-

cando allí el estampido del disparo un fuerte compás en sus demoniacas carcajadas.

A todo este cuadro de horror falta añadir solo que en toda la región no quedó ni una sola iglesia que no fuera profanada ni destruida, cuando su fábrica no era utilizada como almacén o cuadra.

### De la Sección Administrativa de Primera Enseñanza

Teniendo que hacer entrega la Señora Delegada de Frenes y Hospitales de esta provincia, de un crucifijo a los Señores Maestros propietarios que se hallan en el Ejército; los que han sido donados para tal fin por el Ilmo. Sr. Jefe del Servicio Nacional de 1.ª Enseñanza, ruego a los familiares de los mismos que se dirijan a dicha Señora, cuyo domicilio es Ramón Alva-

### La actividad intensa de Auxilio Social en las poblaciones recientemente liberadas

Valladolid.—«Auxilio Social», siguiendo el paso de los soldados triunfadores, penetra con sus camiones cargados de víveres en los pueblos que se van liberando, llevando a todas partes el pan y la justicia de la Nueva España.

Han sido abastecidos con toda rapidez y eficacia Gramunt, Brixamas, Villabona de la Barca, Valfignadelablaguer, Belcaire, Bellpuig, C lmes

Castellón de Seana, Sidamunt, Termeun, Pardell, Nentesa, B u a s e i, Mongay, y Montblanch. Ya funcionan comedores infantiles entre otros en Bellpuig y distribuye diariamente MIL COMIDAS en A g r a m u n t con DOS MIL y en Montblanch con DOS MIL. Castellón ha enviado a Tortosa un comboy cargado de víveres, AUXILIO SOCIAL no desmaya en su obra de paz.

### La situación caótica de la Cataluña oprimida

#### El comité rojo no sabe todavía donde refugiarse

París.—El cónsul general de Suiza en Barcelona, de cuya ciudad ha llegado a Francia recientemente, ha manifestado que el Gobierno rojo ha deliberado ya sobre su próximo traslado a Cartagena o Albacete. El día 13 que fué la fecha en que este cónsul abandonó la capital catalana, todavía no había decidido dicho Comité soviético sobre este punto, porque algunos de los ministros consideraban que Negrín debía permanecer en Barcelona, mientras que otros ministros opinaban que el que debía quedar en la capital catalana era Azaña.

Se considera que el acuerdo definitivo será llevado a cabo muy en breve e inmediatamente dará comienzo el traslado hacia la población designada.

#### En estado de verdadera desolación

El estado de desesperación de la población catalana es todavía mayor que el de las localidades aragonesas, cuando el Ejército de Franco se hallaba a sus puertas, siendo cada vez mayor este temor ante el saqueo y atropellos cometidos continuamente por los rojos.

La población militar por su parte se encuentra muy abatida y según manifestaciones de los mismos jefes militares, en un estado de indisciplina espantosa, lo cual se agrava ante la escasez de los artículos más necesarios para la alimentación.

Tus cartas llegarán rápidamente aprovechando los aviones postales establecidos por nuestro Caudillo que hacen escalas en Zaragoza, Vitoria, Burgos, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Málaga, Tetuán, Melilla, Cádiz, Palma de Mallorca, Larache, Infi, Cabo Juby y Las Palmas.

#### CARTELERA DE LA EMPRESA SANVICENTE

##### NUEVO TEATRO

TELEFONO 1315

El Viernes: Butaca, 0'90  
La intrigante y desconcertante joya **Las Siete Llaves**  
Creación de Hene Raimond y Margaret Callahn

Hoy Miércoles: Butaca, 0'90  
A las 4'30, a las 6'45 y 10'15

El Sábado:  
ESTRENO de la producción española CIFESA  
**España Heroica**  
¡SENSACION!

Mañana Jueves: Butaca, 0'90  
La gran comedia detectivesca **La Estrella de Media Noche**  
Creación de William Powel y Ginger Rogers

Teatro PRINCIPAL  
El Domingo: Butaca 1'60, y 2 ptas  
ESTRENO «FILMS»  
**Alta Escuela**

#### FUNERARIA

SERVICIO COMPLETO

Traslados \*  
Arcas \*  
Coronas

HIJA DE SEVER

Fabriciano Cid, 8 - TELEFONO 1424

### “La Unión y El Fénix Español”

#### Compañía Española de Seguros

Tiene el honor de poner en conocimiento de su distinguida clientela que al objeto de ampliar sus Oficinas Centrales, ha trasladado la Dirección para la Zona Nacional al edificio de su propiedad en Bilbao, Arenal, 3.-Teléfono 12040.-Apartado 634, donde continúa realizando toda clase de Seguros: Seguros de Incendios; Seguros de Accidentes; Seguros de Vida; Seguros de Transportes; Seguros de Robo

Subdirector en Zamora: Emilio Prieto Martín, Santa Clara, 61.-Teléfono 1728

### SERVICIO NACIONAL DEL TRIGO

Jefatura Provincial de Zamora

La Subsecretaría del Ministerio de Agricultura, con relación al Art. 1.º del Decreto de 19 de noviembre de 1938, se ha servido resolver que se consideren asimilados a pequeños productores los rentistas, asalariados o profesionales que perciban al año por rentas, iguales o servicios prestados una cantidad inferior a 100 Qm. de trigo.

Por tanto, los vendedores de trigo comprendidos en la anterior resolución, se presentarán en las respectivas Jefaturas Comarcales con el ejemplar del contrato del trigo concedido a fin de que le sea extendido el complementario por la diferencia del precio percibido y el que debe percibir, y los que lo vendan antes del día 28 del actual gozarán de iguales beneficios.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista. Zamora, 17 de enero de 1939.—III Año Triunfal.

EL JEFE PROVINCIAL  
Saludo a Franco ¡Arriba España!

### La actitud de Francia a favor de la España roja

Roma.—La «Voce d'Italia» se ocupa en su último número de la nueva campaña comenzada en Francia a favor de la España soviética y dice: «La política de intervención francesa no constituye solamente una prueba de la dependencia de Francia respecto a Moscú, sino también un atentado contra la libertad nacional y política de España. Pero Italia está firmemente decidida a defender la inviolabilidad Mediterránea. Si Francia continúa combatiendo a los falansistas liberadores y apoya a la España roja, ello constituirá una nueva fase de la absurda política hecha por Francia respecto a la Península Ibérica, lo cual significaría un peligro amenazador para las demás naciones mediterráneas. El problema franco-español exige la mayor atención y el más estricto control».

### Banco Español de Crédito

#### Sucursal de Zamora

Realiza todas las operaciones relacionadas con el

### Servicio Nacional del Trigo

facilitando a los agricultores e industriales estos servicios en esta Sucursal de la capital y en todas las establecidas en esta provincia:

Benavente	Puebla de Sanabria
Bermillo de Sayago	Toro
Fermoselle	Villalpando
Fuentesauco	Zamora

#### SUCURSAL DE ZAMORA

Plaza de Sagasta, número 24  
(ESQUINA A SAN GIL)

«El artículo 5.º del Decreto del Ministerio de Organización y Acción Sindical de 14 de octubre de 1938, dispone que los elementos patronales y obreros den aviso de los puestos vacantes y de falta de trabajo a la Oficina de Colocación respectiva, sancionándose el incumplimiento de este precepto con multa de 50 a 500 pesetas. Los anunciantes que de esta Sección han cumplido ya, dicho requisito habiendo dado cuenta de su falta de operarios los patronos, y de su desocupación los obreros y empleados».

#### CLINICA MEDICA

Enfermedades del aparato digestivo  
**FRANCISCO PASCUAL TASCÓN**  
Rayos X - Rayos Ultravioleta  
Diatermia - Corrientes  
Consulta diaria de onc, a una y de cuatro a seis.

#### VINO NUEVO SUPERIOR

Se despacha de 11 a 1 y de 4 a 6, en la bodega, Carnicerías número 1. El precio de 9 pesetas los 16 litros, libre de derechos.

### Sección de Anuncios Económicos

#### MANUEL BELLIDO GARCIA

Médico y Odontólogo  
(Sucesor de J. Jaramillo)

● CONSULTA de 10 a 2 y de 5 a 7

Ramos Carrión, 24  
Teléfono N.º 1408

Zamora

#### ARRIENDO DE PASTOS

Se arriendan en Granja de Morenuela para 400 o 500 ovejas, hasta primero de marzo.

Para tratar: Juan Francisco Rodríguez, en dicho pueblo.

### A nuestros suscriptores

En virtud del aumento del precio de los periódicos en cinco céntimos los LUNES, nos vemos obligados a aumentar nuestras tarifas de suscripción en 75 céntimos, 1'50 pesetas y 2'75 pesetas por trimestre, semestre y año, respectivamente.

Rogamos a cuantas personas nos giren por suscripción tengan en cuenta dicho aumento.

#### SE VENDE VINO DE ALBILLO

Clarete fino de mesa. En la acreditada bodega de don Francisco Pérez, calle Baños número 8, al precio de 9'50 pesetas los 16 litros, libre de todo derecho.

Horas de despacho: de 11 a 2.

#### SE ARRIENDA

dos almacenes en condiciones para garage.

Carretera Estación, 26 mo, y calle de la Libertad el otro.

Razón, viuda de Manuel Rodríguez, Carretera Estación número 10.

#### Certificado de Penales

es necesario para las licencias de caza y uso de armas y se adquieren con prontitud y ECONOMIA, en la

#### Agencia de Negocios

DE **TOMAS CALVO**  
San Torcuato, 63 ZAMORA

### Doctor Velasco

#### RAYOS X

RAYOS ULTRAVIOLETA  
DIATERMIA - CORRIENTES

Ha trasladado su Clínica a  
Avda. de J. A. Primo de Rivera, 2, pral.  
Consulta: de 10 a 12 y de 4 a 6.  
Teléfono, 1567.

#### SE VENDE

La heladería «La Toscana», caseta, maquinaria y demás enseres.

Para tratar, en el parador de «Los Momos».—ZAMORA.

#### HUESPEDES

Se admiten casa particular, muy cerca del Instituto.

Razón en esta Administración.

HERALDO DE ZAMORA, Apartado 16



